

25 de abril de 2024

## Pajaritas Azules

*Tu papel 21 • Municipios*



Los premios a la excelencia en la gestión de la recogida selectiva municipal de papel y cartón para reciclar

# Pajaritas Azules celebra su 8ª edición, premiando a ocho ayuntamientos de la Comunidad de Madrid por su trabajo para impulsar el reciclaje de papel y cartón

- 
- La entrega de premios se ha realizado en un evento encabezado por D<sup>a</sup> Miryam Álvarez Páez, Secretaria General de Coordinación Territorial y D. Eduardo Querol, presidente de ASPAPEL.
  - Del conjunto de ayuntamientos premiados en la Comunidad de Madrid, ASPAPEL ha hecho entrega del máximo reconocimiento, las tres Pajaritas Azules, a un total de siete entidades locales en la región, mientras que una entidad se ha alzado con una Pajarita Azul.
  - Además, por primera vez, ASPAPEL ha hecho entrega de la “Pajarita Ilustre” a tres ayuntamientos de la Comunidad de Madrid por llevar más de cinco años obteniendo tres Pajaritas Azules, en reconocimiento a su compromiso constante con la economía circular.

- **A nivel nacional, el Programa ha premiado a 47 entidades locales por su compromiso con el reciclaje de papel y cartón.**

---

El programa Pajaritas Azules de ASPAPEL ha celebrado hoy su 8ª edición bajo el lema “El Papel de todos”, reconociendo la excelencia de su gestión en la recogida selectiva para el reciclaje de papel y cartón a ocho ayuntamientos de la Comunidad de Madrid. Del conjunto de ayuntamientos premiados, siete han obtenido el máximo reconocimiento con tres Pajaritas Azules, y una entidad ha recibido una Pajarita Azul.

En concreto, las tres Pajaritas Azules han ido a parar al Ayuntamiento de Fuenlabrada, al Ayuntamiento de Coslada, al Ayuntamiento de Getafe - Lyma, al Ayuntamiento de Las Rozas, al Ayuntamiento de Leganés, al Ayuntamiento de Pinto y al Ayuntamiento de Rivas-Vaciamadrid-RIVAMADRID. Por su parte, el Ayuntamiento de Madrid ha conseguido una Pajarita Azul.

Estos galardones se conceden a partir de la evaluación anual de 21 indicadores que analizan todos los aspectos que atañen a la recogida del contenedor azul y recogidas complementarias, campañas de información y concienciación ciudadana, regulación y planificación de la gestión, así como tasas de recogida y trazabilidad.

Como novedad, este año se ha hecho entrega del premio “Pajarita Ilustre” a aquellas entidades locales que llevan más de cinco años consecutivos obteniendo el reconocimiento máximo, es decir, tres Pajaritas Azules, demostrando su firme compromiso con la mejora continua en gestión de la recogida selectiva de papel y cartón. En total, tres ayuntamientos de la Comunidad de Madrid han obtenido esta “Pajarita Ilustre”, incluyendo el Ayuntamiento de Fuenlabrada, el Ayuntamiento de Coslada y el Ayuntamiento de Getafe - Lyma. Entre ellos ha destacado especialmente el Ayuntamiento de Fuenlabrada, que se hizo con una mención especial por haber conseguido las tres Pajaritas Azules desde el inicio de este programa, esto es, durante ocho años consecutivos.

Puesto que cada año el Programa es más exigente, para mantener o progresar de categoría, las entidades que participan en Pajaritas Azules han incorporado importantes mejoras. Por ejemplo, el Ayuntamiento de Fuenlabrada destaca por el refuerzo y la mejora en el enfoque de las campañas de información. Por su parte, el Ayuntamiento de Coslada ha aumentado la dotación de contenedores azules y el Ayuntamiento de Getafe - Lyma ha instalado cierres eficaces en los contenedores azules.

Por otro lado, el Ayuntamiento de Las Rozas ha desarrollado un nuevo plan de prevención de residuos y ha mejorado el enfoque de las campañas de información, mientras que el Ayuntamiento de Leganés destaca por el aumento y renovación de los contenedores azules y la instalación de cierres eficaces; el Ayuntamiento de Pinto por la mejora en el enfoque de las campañas de información en la web; y el Ayuntamiento de Rivas-Vaciamadrid - RIVAMADRID por la implantación de la recogida puerta a puerta del pequeño comercio.

El acto de entrega de las Pajaritas Azules ha estado encabezado por Dª Miryam Álvarez Páez, Secretaria General de Coordinación Territorial y D. Eduardo Querol, presidente de ASPAPEL, quien ha puesto de relieve que “España está en el podio de los países que reciclan más papel y cartón, porque somos el tercer país de la Unión Europea con mayor volumen de reciclado de este material. Además, vamos por delante de la legislación en el reciclaje de envases de papel y cartón. Según los últimos datos del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, en 2021 se reciclaron

casi ocho de cada diez envases de papel y cartón, una cifra que supera con cuatro años de antelación el objetivo establecido para 2025”.

Durante el encuentro, se ha mostrado el vídeo de la campaña “[Dobla y Recicla](#)”, iniciativa que contó con el reconocido actor de doblaje Ramón Langa para trasladar al ciudadano que con el pequeño gesto de doblar del cartón antes de introducirlo al contenedor azul, todos podemos ser protagonistas del reciclaje.

## Ayuntamientos comprometidos con el reciclaje azul a nivel nacional



En el compromiso con el reciclaje azul a nivel nacional, 47 entidades locales (ayuntamientos y agrupaciones de municipios) de 15 comunidades autónomas han sido reconocidas por su excelencia en la gestión de la recogida selectiva para el reciclaje de papel y cartón, las cuales prestan servicio a casi 14 millones de habitantes comprometidos con el reciclaje. Del conjunto de entidades locales premiadas, 40 han obtenido el máximo reconocimiento con tres Pajaritas Azules; tres han obtenido dos; y cuatro han recibido una.

Por otro lado, 22 entidades han obtenido esta “Pajarita Ilustre”, destacando especialmente el Consorci de Residus i Energia de Menorca, el Ayuntamiento de Lleida, el Ayuntamiento de Logroño y el Ayuntamiento de Fuenlabrada, los cuales se hicieron con una mención especial por haber conseguido las tres Pajaritas Azules desde el inicio de este programa, esto es, durante ocho años consecutivos.

Según previsiones de ASPAPEL, en 2023 se han recogido selectivamente en nuestro país 4,4 millones de toneladas y se han reciclado 5 millones de toneladas de papel y cartón usado. Estos datos siguen posicionando a esta industria como un referente en Europa, haciendo que España sea el tercer país de la Unión Europea con mayor volumen de reciclado de este material.

## Un Programa cada vez más exigente

Con ocho años de historia, Pajaritas Azules es un programa anual de asesoramiento, evaluación y reconocimiento de la calidad de la gestión municipal de la recogida selectiva para el reciclaje de papel y cartón enfocado a la mejora continua.

Para mantener o progresar de categoría, las entidades que participan en Pajaritas Azules tienen que desarrollar un plan de mejora, ya que cada año el programa es más exigente en cada uno de sus 21 indicadores. Para conseguirlo, desde Pajaritas Azules se activa un plan de medidas correctivas y un asesoramiento técnico para cada participante.

Del mismo modo, la calidad del material recogido es un elemento esencial para la economía circular del papel. Por ello, para poder optar a ser reconocido con cualquiera de los tres niveles de Pajaritas Azules, es necesario disponer de un procedimiento de control y mejora de la calidad y que la media de impropios, aquellos residuos que son depositados incorrectamente en un contenedor, sea al menos igual o inferior al 10% en peso seco.

Como resultado, las entidades locales que cada año se distinguen por su excelencia obtienen una, dos o tres Pajaritas Azules, según un baremo objetivo a partir de los resultados obtenidos en la evaluación.

---

### **Gabinete de Prensa ASPAPPEL:**

evercom | Marqués de Riscal 11, 1º PI 28010 | Tel: 91 577 92 72 / 687 987 717.

Personas de contacto: Adrián Rodio, Irene Landaluce, Rocío Rivas

Email: [aspapel@evercom.es](mailto:aspapel@evercom.es)

### **Más información en:**

[www.pajaritasazules.com](http://www.pajaritasazules.com) [@PajaritasAzules](https://twitter.com/PajaritasAzules) [tupapel21@aspapel.es](mailto:tupapel21@aspapel.es)

---